

上海市老人問題についてのレポート

富山大学大学院人文科学研究科院生 湯 麗 敏
富山県農村医学研究会 越 山 健 二

ある統計数字によると現在の中国に60才以上の老人は1億余りいるそうだ。そのうち上海の老人は180万で、全市12,000,000人口の15%を占め、すでに老齢化社会に入ったことが分かった。政府はこの老齢化社会の対策を講じることに直面している。

中国政府はこの老齢化社会に応じて次の対策を打ち出した。

一、法律の整備

1. 人格尊厳と人身自由の権利
2. 自分の子供に扶養を求める権利
3. 家屋所有権、リース権と使用権
4. 財産の所有権
5. 婚姻自主権
6. 国家と社会に物質援助を求める権利

二、社会保険制度の改善

1. 老人保険の設立
2. 医療保険の設立
3. 家庭保護制度の設立

三、生活環境の改善

1. 老人ホームの設立
2. 老人娯楽センターの設立
3. 老人サービスの充実
4. 家庭介護の提唱
5. 老人教育の改善

実例1：鄭○○ 男 70才 上海楊樹浦区許昌路227弄 ○号

工場長で、すでに定年退職した。年金は月に420元、1万円相当。1975年妻が亡くなった。教育、中学校程度、現在一人暮し、

男と女の子二人ずつがいるが、みんな就職して家庭を作って上海市内に生活している。子供たちは暇を見てよく親の元に来て家事の手伝いなど親の面倒をしっかり見ている。週に一回休みの日みんな必ず自分の子供を連れて親の元に来て楽しく過ごすことになっている。平日鄭氏は老人娯楽センターへ遊びにいったり、隣人の家に言って四方山話をしたり、もとの工場へ色々活動に参加したりして充実の日々を送っている。

鄭氏は毎日6時ごろ起きる。朝食後外で1時間ぐらい散歩する。帰りに八百屋によって野菜や肉など一日のおかずの材料を買って帰る。それから町の老人娯楽センターに行って新聞を読んだり、将棋をしたり、トランプをしたりする。11時ごろ家に戻って食事の支度をする。彼は酒が大好きだから食事ごとに酒を飲む。煙草もよく吸う。酒と煙草の支出は月収の1/3を占める。昼食後外に出て商店街をぶらぶらするとか、工場に行くとか、子供の家に行くとかする。午後5時頃家に戻って晩ごはんを食べる。食事後テレビを見たり、外で散歩したりして10時に寝る。

鄭氏は医療保険に加入したから、病気になっても医療費の心配がない。安定した生活を送っているから、身体も、精神も元気だ。

死後自分の遺骨を妻のと一緒に埋めるのが彼の願いだ。

実例2：孫○○ 男 年齢67才 税理士定年

退職 上海市許昌路227弄〇号

鄭〇〇 女 年齢64才 管理職定年
退職 二人は夫婦

孫氏は年金が320元、定年後は合弁企業で働く、年金以外は月収1000元

鄭氏は年金が270元、月の支出は1000元

現在夫婦二人と息子、娘、孫と一緒に生活している。家は40平方メートルで、静かなところである。娘は結婚して近くに住んでいる。隣人とよくつきあっている。

孫氏は定年してからある合弁企業で働いているから年金以外に1000元の収入があり、生活に相当の余裕がある。これで子供によく応援し、世話を見る。子供は親を尊敬し、いろいろの手伝いをする。むつまじい家庭の一つである。娘も休日娘さんと子供と一緒に親のところに来る。

孫氏は熱心に仕事をする。朝6時に起きて出勤する。よる7時に帰る。10時まで残業することもよくする。ごはんを食べてからテレビを見る。10時30分寝る。無口な性格でいつも家庭の家長の尊厳をする。家庭のすべては彼の意見によって決まる。妻は定年後専業主婦になり、家事をする。朝5時30分におきて朝食の用意をしてから外に出て30分ぐらい大極拳をする。それから朝食を食べて八百屋へ行く、家事が終わってから麻ちやんをする。また、植木も趣味の一つである。ばんごはんを済ましてからテレビを1時間半ぐらい見て休む。

夫婦は社会保険に加入しているから、医療費の10%しか払わない。身体も元気である。

事例3：胡〇〇 女 年齢80才 上海楊浦区
竜江路219弄〇号

無職、収入70元（国からの補助金）85年夫が亡くなった。胡氏は次男と一緒に生活している。次男は40才で、まだ結婚していない。他に長男と長女、次女がいる。みんな結婚して上海市内に住んでいる。胡氏は月に国から70元の補助金をもらうほかに子供から扶養費をもらう。休みの日子供たちは家族を連れて彼女の元に来いろいろの手伝いをしたり、世間話をしたりしてお母さんを楽しませる。胡氏今の生活は非常に安定で楽しい。

彼女は毎日6時30分起きる。朝食後八百屋へいって買い物をする。帰ってから隣人の家にいろいろ話を聞く。昼ごはんを済ませてから2時間ぐらい昼寝をする。午後4時ごろ晩御飯の用意をする。むすこが帰ってから一緒に食べてからラジオを聞いたり、テレビをみたりして9時頃寝る。

若いころ就職しなかったから医療保険は効かないが医療費の半分は長男の会社から出す。これは政府の決まりである。健康状況は一般であるが、たまに目まい、胃の痛いなどがある。しかし性格が樂觀であるから大きな病気はない。